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【文字更正】
8 月 26 日 B06/07

版《新马两国曾试图武
力夺岛》（校对：翟永
军 编辑：王晓枫）一
文，第 2栏第 2段第 1行
中“于于 2008 年”应为

“于2008年”。

■ 社论

延安特大车祸，本可避免的悲剧
延安特大车祸发生在2点多，恰巧就在公安部规定的2时到5时“休息时间”段内，为何出事的

客车能够上路？内蒙古和陕西相关部门在客运安全监管上是否存在失职？

■ 观察家

医院评级，可否患者“说了算”
评级过程中需要强化的，是医院的诊疗服务水平这样的“软件”。医院的软硬件改善的最重要

目的，也是要让患者感到满意，获得实惠，因而要给患者一定的话语权。

来信

让先申请摇号的
更“幸运”些？

据《新京报》报道，本月
购车摇号个人申请人数首
超 100 万，因此中签率降至
1：52.83，又创下了新低。随
着中签率越来越低，也催生
了一些乱象，如“租车牌”、

“以租代售”等。有专家和
主管部门认为，目前的申请
人数根本就不合理，当务之
急还是“洗盘”。

之所以摇号，或许是为
了使不同时期需要购车的
人，都有均等的购车机会。
但因为摇号的人太多，对早
排队的人可能有些不公。
有的人可能刚排上就中签，
有的人则可能几年都排不
上。而购车是一种有实际
需求的商品购买行为，与中

彩票不同，不应该靠撞大运
实现。否则屡摇不中，就加
剧了焦虑心理，使一些人不
得不想其他的办法。

我赞同在北京这样的
城市提倡公交出行，并借鉴
新加坡、上海等城市限车的
经验。但具体的做法应该
公平与科学，至少应适当尊
重“先来后到”的基本原则，
比如按申报时限分成几个
组，适当提高先申请群体的
中签比，让那些先申请的家
庭更“幸运”些。

□潘璠（职员）

鳄鱼能否当宠物
得有专门规定

据报道，8月24日，北京
市民报警称，家中宠物鳄鱼
长了一米长，自己不愿继续

喂养，想交给警察。该市民
称数年前在市场上购买小
鳄鱼当宠物，但对其物种和
习性一无所知，担心其攻击
人才求助，动物保护部门均
称无法接收。目前，警方已
与动物园取得联系，正在做
事前检疫工作。

大家都知道，成年鳄鱼
有一定的攻击性，市民家中
饲养鳄鱼显然是不行的。
如果放生对他人又造成伤
害。所以，这位市民的做法
还是值得肯定的。今年发
生在广西柳州食人鱼事件，
据称就有可能是市民放生
食人鱼宠物所致。

这也提醒人们，对外来
物种、特殊动物的收养必须
更为谨慎。现在一些地区对
外来物种的管理上，还处在
空白地带，缺少相应的管理
法规，即便有这方面的管理

规定，也是若干年前的、不适
时宜的规定。很多人喜欢把
这些外来物种、危险动物当
做宠物，相关部门应进行规
范，并对宠物市场加强监管。

□徐志翔（职员）

故宫安防系统
为何14年未升级

北京故宫博物院院长
单霁翔日前接受媒体访问
时表示，目前故宫正在运行
的安防报警系统是 1989 年
操持设计，1998 年正式投入
使用，已经有 14年没有进行
升级。1998 年这套系统算
是北京地区大型公共设施
最先进的，现在故宫实际已
经落后了。

看到故宫的安保系统，
网友大呼见到了难得一见

的“百年一遇”标准。可是，
安防报警系统并非城市的
下水道，也不是城市中的立
交桥，一两年不升级，就意
味着落后，既有可能被梁上
君子破解，也有可能因年久
失修瘫痪或是形同虚设。
从这个角度来分析“非专业
盗贼”石柏魁在故宫偷窃一
事，就不足为怪了。

所以，大家好奇的是，
14 年 未 升 级 故 宫 安 防 系
统，是故宫对于安防系统
太漠视还是太差钱？故宫
作为国家财政拨款的事业
单位，同时作为旅游营业
收入单位，在大家的印象
中不差钱，怎么到了安防
系 统 上 就 变 得 如 此“ 小
气”？没有进行安防系统
的升级，那么，故宫的钱都
花到哪里去了？

□王传涛（教师）

评论投稿信箱：shepingbj@vip.sina.com shepingbj@vip.163.com 在线投稿：www.bjnews.com.cn/tougao

据新华社报道，近日卫
生部要求开展评审“回头
看”，2011年后新增的240多
家三级医院被视为无效，此
举引发社会的极大关注。
由于存在过于看重规模和
硬件以及一些医院评上“三
甲 ”后 出 现 问 题 等 情 况 ，
1998 年卫生部暂停这项工
作。随着 2011 年等级评审
的重启，各地医院掀起“争
级上等”的热潮。

这些医院当初为评级
付出了巨大人力、物力，现
在全部打了水漂，由此造成
的浪费可想而知。而医院
之所以会如此不惜代价，因

为收费标准、各种医疗资源
的分配、员工工资水平，无
不与医院级别直接挂钩，称
评级关乎医院的“生死存
亡”亦不为过。然而，由于
评级过程太过繁琐、缺乏足
够的透明度和公正性，导致
种种乱象、关系、猫腻往往
充斥其中，有违评级制度意
在促进医院医疗水平、服务
质量的初衷。

完善目前这种弊端丛
生的医院评级制度已是迫
在眉睫。有人认为，有关部
门主导下的评级容易出现
贪腐，应该引入第三方的认
证机构。笔者认为，当下国

内行业的现状是医疗市场
由公立医院主导，而这种状
况在很长一段时间内并不
会发生根本性的变化。而
公立医院则是卫生部门下
属的机构，引入第三方来认
证并不现实。

其实，当前医院评级最
大的问题在于过程封闭，一
切由“上级”说了算，患者的
声音未得到应有重视。在
医院设备等这些“硬件”指
标上，由于易于量化，由上
级部门来考核还比较好操
作。但医院的诊疗服务水
平等这样的“软件”，由于其
不容易量化，很多医院担心

在评级考核项目中丢分，往
往要给评级人员拉关系、送
礼，这就助长了评级过程中
的不正之风。

笔者认为，这主要是考
核主体出了问题。因为医
院的诊疗水平如何，服务质
量如何，广大患者才是最有
发言权的人，而他们其实每
天都在用脚投票。譬如，我
们要判断一个医生是否医
术高明，可以通过其出门诊
时患者的等候人数就可看
出端倪。因此，将诸如医院
诊疗服务水平这类不易量
化的考核项目交由患者来
评定，亦不失为一个可行的

好办法。
而给患者话语权，当然

也要尽可能客观化，比如看
一年之内或者很长一段时间
内，病人的数量变化，而患者
的主观评价，可以用作参照
指标。但是，所有的考核指
标和过程都应该是公开透明
的，接受社会的监督，防止患
者“被代表”的情况。

医院的软硬件改善的
最重要目的，是要让患者感
到满意，获得实惠。医院评
级，最该考虑的也正是患者
的满意度。否则，这样乱象
频出的评比游戏不要也罢。

□张海通（医生）

昨日凌晨，陕西延安境
内的包茂高速公路，一辆双
层卧铺客车和一辆装有甲
醇的罐车追尾起火，36人遇
难。涉事客车上有 39 个座
位 ，事 故 发 生 后 仅 3 人 逃
生。国务院已组成调查组，
赶赴事故现场。

这是继去年7月22日京
珠高速客车起火事故以来，又
一起长途卧铺客车特别重大
安全事故。事故的惨烈程度
不亚于京珠高速事故：成吨的
甲醇大量泄漏起火，火海中客
车瞬间成了人间地狱。

去年，京珠高速发生一
起因旅客携带易燃品而导
致的卧铺车火灾事故，造成
41 人死亡。该事故暴露出
长途卧铺客车安全隐患，工

信部和公安部为此联合发
文，要求在卧铺客车安全技
术标准修订公布之前，暂停
卧铺客车产品的生产、销
售。而对于运营中的卧铺
客车，公安部要求“对凌晨2
时到 5 时营运的卧铺客车，
就近引导到服务区或客运
站停车休息”。因为这个时
间段驾驶员易困，容易导致
车祸发生。

但是，延安特大车祸发
生在2时之后，恰巧就在2时
到5时的休息时间段内，为何
出事的客车能够上路？

出事的客车为内蒙古
呼和浩特市运输集团公司
所有，而去年 10 月，内蒙古
自治区也发文推行卧铺客
车停车休息制度，那么呼和

浩特市运输集团公司是如
何执行这一制度的？对相
关运输企业执行停车休息
制度的情况，内蒙古相关部
门有没有做过认真核查？

此次事故的发生地在
陕西，陕西省去年同样发布
要求停车休息制度，号称要
用“地毯式”、“车轮式”等办
法，开展卧铺客车安全隐患
的整治工作，但面对这场惨
祸，所谓的整治是否有“走
过场”之嫌？

如果内蒙古相关部门
能做好相关运输企业的监
管，如果陕西相关部门能在
高速公路上加强监控，强令
客车司机停车休息。这两
道关口的任何一道把好了，
延安特大车祸或许就不会

发生。对内蒙古和陕西相
关部门在客运安全上可能
存在的失职渎职，期待国务
院调查组能查个明白。

其实，对于卧铺客车安
全监管，不仅有停车休息制
度，还有着诸多的规定，如
交通运输部规定，400 公里
以上必须配备双驾驶员，公
安部也要求，客运车辆每行
驶 400 公里，至少休息 20 分
钟。问题是，这些规定在现
实中真正得到执行了吗？
如果相关执法部门严格执
法，卧铺客车安全形势大约
不会如此严峻。

卧铺客车安全，执法部
门不仅要给运营者“加压”，
也要给自身“加压”，强化自
身的责任，在日常的监督上

下足工夫。去年的京珠高
速客车事故后，各地都一度
掀起了客运安全隐患的整
治行动，严查卧铺车。现在
看来，这样的安全整治，难
以摆脱运动式执法的窠臼，
未能建立长效的管理机制。

延安特大车祸，再次为
卧铺客车安全敲响警钟。
这无疑表明，卧铺客车新安
全技术标准的制定需要提
速，同时，在卧铺客车安全
标准的“空当期”，决不可出
现执法的“空当期”，各地相
关执法部门应以此次延安
特大车祸为鉴，推动卧铺客
车安全从集中整治走向常
态管理，全力以赴，为旅客
生命安全保驾护航。
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